

# EL UNIVERSO.

PERIODICO GENERAL.

REPÚBLICA DEL SALVADOR EN CENTRO-AMÉRICA.

Se publica todos los días excepto los festivos... REDACCION: Portal del Norte de Santa Lucía. Administración en el Hotel Aleman cuarto Núm. 11.

AÑO 1.

SAN SALVADOR, *Martes 7 de Setiembre de 1875.*

Número 134

Suscripcion mensual: seis reales.--Anuncios: cuatro centavos línea.

## DIARIO DE LA TARDE.

Administrador.—FRANCISCO ZALDIVAR, hijo.

### Lugares de suscripcion en esta Ciudad y venta de números sueltos.

En la Cantina del acreditado "Hotel Aleman."  
En la atamada Barbería y Peluquería del Señor Don Eulogio Rosales. Portal del Parque.  
En la Administración General de "El Universo"  
En la Imprenta del mismo.—Portal de Santa Lucía.  
En la Dirección General de correos.

## EL UNIVERSO. CUBA Y GUATEMALA.

Bien desagradable por cierto es la noticia que nos comunica la prensa guatemalteca.

El Brigadier Butler había llegado á Guatemala, en la fragata española Vasco Nuñez de Balboa, enviado por el conde de Valmaseda, Capitan General de Cuba, con el fin, sin duda, de exigir reparaciones del gobierno por haber reconocido la independencia de Cuba.

El gobierno de Guatemala despues de las conferencias de Butler con el Ministro de Negocios extranjeros, había convenido en impartir órdenes á su Plenipotenciario en España para arreglar este negociado en Madrid.

No sabemos aún si el gobierno español haya dado este paso, ó su subalterno, el tirano Valmaseda, haya *oficiosamente adoptado esa medida* que no pueden contemplar los americanos sin la debida indignacion.

El reconocimiento de la independencia de Cuba por Guatemala ha dado una prueba mas de las simpatías de los Americanos por la noble causa por que militan los patriotas, y les ha infundido mas aliento.

Siete años cuenta el pueblo cubano de continua guerra, y año con año responde España con una sangrienta carcajada, diciendo que se terminará la guerra. ¡Guerra impía donde se está derramando la sangre inocente, sin otro fruto que el de ver algun día colmado el fin capital á que se aspira por una de las partes beligerantes:—la independencia.

Los voluntarios de la Habana se entregan á toda clase de desafueras, segun lo denuncia la prensa á cada instante.—Los hijos de una nacion ilustre que ha izado su glorioso pabellon en mil combates hon-

rosos, bastardean los sentimientos mas nobles, y son destinados en Cuba, á la guerra que quiere mantener la esclavitud, y que desgarrá á su hermano sin piedad.

A penas hay un pueblo en la historia que haya peleado durante tanto tiempo en medio de un sin número de penalidades, privado de elementos de guerra &; y ese pueblo hace 7 años proclamó su independencia en Yara, y decretó en Guaymaro su constitucion.

Varios comites de los Estados Unidos se ocupan de enviar pertrechos á los patriotas, que algunas veces han caido en poder del español, dando margen á la ruidosa cuestion del *Virginius*.

La prensa americana no puede permanecer impasible ante esos acontecimientos. Cuando Chile y el Perú han hecho otro tanto, el gobierno español ha callado; cuando Guatemala, considerado débil, ha dado un paso de alta justicia, el gobierno español exige reparaciones. La actitud del gobierno de Guatemala debe ser enérgica: no debe permitir humillacion alguna: antes debe consentir que su territorio sea violado, (con mengua de sus fueros) por el antiguo dominador, que acceder á una proposicion injusta. Guatemala cuenta con las simpatías no solamente de las demas secciones centro-americanas, sino de todas las del continente de Colon.

Tenga presente Guatemala los acontecimientos del Callao y Valparaiso, en que despues de tanta iniquidad, el español tuvo que huir avergonzado.

Guatemala al reconocer la independencia de la Isla de Cuba ha cumplido con un deber de que no pueden prescindir las nacionalidades americanas; y lo afirmamos así, porque en Derecho debe ser reconocida y acatada la independencia de un pueblo, cuando solo la conquista pudo colocarle en agena tutela, y cuando cuenta con los medios necesarios para gobernarse por sí y tener vida propia. El pueblo cubano, no hay que dudarle, se halla en estas circunstancias; y tal es la causa porque Guatemala haya dado aquel paso: ha considerado á Cuba, como nacion independiente, como potencia beligerante; pero de esto no se deduce que se considere como nacion aliada, ó que haya pactado aciellos con ella en un *casus belli*. Guatemala, como muy bien ha dicho un colega, se considera como potencia neutral; y en tal caso ninguna hostilidad enrañan sus medidas contra el gobierno español.

Si esto es así, no tienen razón de ser los procedimientos del Conde de Valmseda, y día llegará en que reciba una lección severa pero necesaria.

Los esfuerzos de Cuba por llegar al colmo de sus deseos toman creces y alientos cada día.—Nuestros lectores están informados por lo que hemos tomado de la prensa Neoyorquina, de las pérdidas de los voluntarios, y de los triunfos de los patriotas.—También están al corriente de lo que hace poco acontecía en Washington: el General Grant, estaba dispuesto en favor de Cuba; dado el denuedo con que estos emprenden su campaña, y la justicia que les asiste. En Albany (Nueva York) se hacían preparativos para auxiliar debidamente á los patriotas.

Cuba no puede permanecer por mas tiempo bajo el dominio de la España. Está probada su aptitud para gobernarse por sí propia.—La riqueza de la isla, ha dado márgen á la codicia del español: éste quiere invertir los millones de Cuba en su exclusivo provecho.—¿Quién ignora que de Cuba van tambien recursos para sostener la guerra de los Alfonsinos contra los carlistas, guerra inicua que esta diezmado las fuerzas mas vitales de la Iberia?

Cada día Cuba obtiene una prueba mas de simpatía: cada día por medio del martirio dignifica y engrandece su causa.

La prensa americana que tanto ha contribuido al buen éxito de la guerra de los patriotas, no puede permanecer impassible ante los acontecimientos que referimos.

Por eso es que levantamos nuestra voz para probar los derechos de Cuba y Guatemala en esta cuestion que engendra tantos odios por una y otra parte. Por la nuestra eliminamos el insulto en esta clase de cuestiones; y hacemos un voto por el triunfo de los patriotas cubanos.

B. E.

#### A mi apreciable amigo el Sr. Don Adolfo Rodriguez.

En uno de los departamentos de Occidente de esta república, donde vi la luz primera, y donde pasé mi infancia dichosa y confiada; ¿confiada? ¿en que?

En el porvenir, como si le hubiese tenido en mi mano, ó como si un presentimiento oculto en el fondo de mi alma me hubiese revelado dicha y bienandanza para lo venidero.

A los alrededores de la ciudad capital del departamento, tanto en los fanzós y depósitos de basura, como en los barrancos, en los terrenos pedregosos secos y aridos, y hasta en los tapiales viejos y ruinosos he visto una planta medicinal, que se llama sanquillo; no le conozco otro nombre, porque creo que no está aun clasificado científicamente.

Esta planta es de la familia de las Euforbiaceas, sus hojas son alternas muy parecidas á las del higuerrillo y el árbol muy semejante al de la yuca, en tamaño forma, y color; pero no tiene flor. La he observado en todas las estaciones del año, y nunca le he visto flores ni semillas. Esta plantita tan útil para la clase menesterosa, se cria en el clima mas ardiente de esta república, por lo que creo que podría cultivarse en todo terreno sujeto á una temperatura, principalmente en nuestra costa pues es ardiente el sur de nuestra hermosa y fértil república del Salvador.

La peculiaridad del sanquillo es servir de purga ó de vomitivo, segun como se corten sus hojas: si se cortan para arriba, se pueden emplear como vomitivo; si se cortan para abajo, se emplearán como purgante; y si se las quieren hacer servir como ambas cosas á la vez, se arrancan las hojas hacia arriba y hacia abajo de un solo tiron cada una.

Tres ó cuatro hojas del sanquillo es una dosis suficiente para un vomitivo ó para una purga. Si se toma en mayor

cantidad ocasionará el mismo efecto que cuando se ha tomado una gran dosis de nuestra javilla, ó de la ruá de Sud América; con la diferencia que el sanquillo no es venenoso y la ruá y la javilla si lo son, y tan activo que no hay contraveneno posible. El sanquillo es inofensivo, puede comerse impunemente y sin ningun mal resultado. Cuantos niños con la inocencia propia de su edad han comido estas hojas en medio de sus juegos infantiles, sin causarles ningun efecto; es porque para explicarlo como medicina deben tomarse las hojas del sanquillo pasadas por agua caliente. Debe tener otras virtudes y emplearse como remedio para algunas enfermedades, y aunque yo no le vi flores ni semillas debe tenerlas, pues es imposible que una sola planta que no las tenga.

Recuerdo que sentía yo tanto placer en contemplar los manchones de árboles de sanquillo por las mañanas, cuando por efecto del límpido azul del cielo y el suave ambiente que los agitaba meciéndolos dulcemente, se me representaba el mar cuando está en completa calma y forma pequeñas ondulaciones al impulso de la ténue brisa que la agita.

Otras veces cuando la atmósfera estaba pura y diafana cuando reinaba el viento norte fuerza que hacía doblegarse y arremolinarse sus flexibles tallos en completa confusión viéndolos doblarse de tal manera que sus hojas azotaban ya á otro hasta tocar en tierra, entonces me parecía ver un mar, borrasco cuando es combatido por el aquilon, y levanta un fuerte oleaje en su superficie que poco antes estaba tan tranquila, tan bonancible, y momentos despues, se ostenta en todo su sublime horror con sus olas encrespadas y tan altas como montañas; las personas que hemos presenciado el terrible espectáculo de un tempestad en el mar, vivimos tan impresionados con el adictivo recuerdo de ella, que encontramos su símil en muchos actos de la naturaleza, y hay cosas que siendo muy diferentes en esencia se asemejan mucho por las circunstancias; es decir que los objetos que hieren nuestra vista impresionan nuestra imaginacion mas ó ménos, segun la disposicion de espíritu en que nos encontramos.

Beatriz.

## NOCIONES ELEMENTALES DE FILOSOFIA

EXTRACTADAS

DE VARIOS AUTORES.

### Apéndice.

#### Compendio de la historia de la filosofía.

La historia de la filo-ofia se divide en tres épocas principales: en *antigua ó griega de la edad media, ó la escolástica; y la moderna.*

#### PRIMERA EPOCA.

FILOSOFIA ANTIGUA, O GRIEGA.

La historia de la filo-ofia griega se divide en tres periodos:

Desde Tales y Pitágoras hasta Sócrates durante dos siglos.

Desde Sócrates hasta la fundacion de la escuela de Alejandria y recorriendo su espacio de seis siglos.

Desde la escuela de Alejandria, á la vez eléctica y mística que se estingue bajo Justiniano en el siglo sexto de despues de Jesucristo.

#### PRIMER PERIODO.

DESDE TALES HASTA SÓCRATES.

Dos escuelas rivales produce el pensamiento desde los principios de la filosofía: de físicas la una y de racionalistas la otra. La primera denominada escuela de Jonia fué fundada por Tales de Mileto 600 años antes de Cristo y terminó con el nombre de escuela atomística dirigida por Leucipo y Demócrito, floreciendo el primero 500 años antes de Cristo y el segundo discípulo de Leucipo nació hacia 420.

La escuela Itálica fué fundada por Pitágoras que nació en Samos en 584: con esta escuela se liga la eléctica, fundada por Jenófanes y Parménides de Elea.

Los físicos y los racionalistas, se empeñaron en disputas mas sutiles que profundas. Los físicos bus-

caban el origen del mundo, en el mundo y los otros fuera de él. La razon de esta doble tendencia es la lucha del cuerpo contra el espíritu y de los sentidos contra la razon. Este movimiento que termina el primer periodo está representado por los sofistas entre los cuales Gorgias y Protágoras son los mas célebres.— En medio de estas luchas apareció Sócrates cambiando los destinos de la filosofía.

## SEGUNDO PERIODO.

DESDE SÓCRATES HASTA LA ESCUELA DE ALEJANDRIA.

Sócrates, hijo de Sofronisco y de Fenareta nació en Atenas 470 años antes de Jesucristo.

El primer caracter de la revolucion Socrática, es confesar su ignorancia que disfrababa en una mentira, cuando le faltan los medios de conocer la verdad y esto es la ignorancia que ha hecho tanto ruido en Sócrates.

Otro carácter de la revolucion Socrática es su moral tan pura y tan serena. De esta manera triunfó de los sofistas marchando á la conquista de la verdad.— Nunca hacia Sócrates discursos largos. Para confundir á los sofistas los llevaba insensiblemente á confesar su derrota por una serie de objeciones en que la burla y el vigor dialéctico se ocultaban bajo una apariencia de sencillez; esto es lo que se ha llamado ironía de Sócrates.

De la enseñanza de Sócrates salieron varias escuelas como la filosofía megórica fundada por Euclides que va á parar al expticismo. El expticismo de Pirron que se desarrolló mas tarde; la escuela cínica fundada por Antistenes y la escuela cirenaica, cuyo jefe era Aristipe. La verdadera posteridad de Sócrates es Platon; y Aristóteles que salió de la escuela de Platon.

## GACETILLA.

Una correspondencia particular de Puerto Príncipe dá los siguientes detalles sobre los desórdenos que han tenido lugar recientemente en la capital de la República de Hayti.

Con razon ó sin ella, el Presidente *Domingo* (Baez?) se habia persuadido de que se tramaba sordamente contra él una conspiracion.—El sospechaba particularmente de los generales Brice, Pierre, Canal, tres héroes de la revolucion que derrocó á Salnave; y en consecuencia tomó contra ellos sus precauciones.

En una hermosa mañana, mientras gran parte de la poblacion asistia á la fiesta de la Agricultura que se celebraba en ese dia, tres mandatos de arresto fueron librados contra los sospechosos y un pequeño ejército fué encargado de ejecutarlos.—El general Brice fué el primero contra quien se dirigió la tropa; pero es necesario creer que aquella no se hallaba compuesta precisamente de héroes puesto que el general con solo su esfuerzo puso en fuga á un destacamento de cincuenta hombres... que se creia bastante competente para prenderle. Herido en un pierna el vencedor se refugió en el consulado inglés donde murió de tétano, por no haber podido llegar á él ningun médico.—La lucha, entretanto, emprendida entre la fuerza y el general Pierre fué mucho mas encarnizada.—Este oficial se habia parapetado en su casa, que fué materialmente sitiada por 300 hombres (!) y cañoneada por seis piezas de artillería. *Después de tres horas de combate*, el general, tiraba desde sus ventanas y habia muerto ó herido á diez y seis de sus asaltantes, se voló la tapa de los sesos. Aun despues de su muerte, no fué sino con algun temor y vacilando mucho que los *calientes sitiadores*, griegos de nuevo como se atrevieron á entrar en su habitacion que inmediatamente fué entregada al saqueo.

Por su parte el general Boisrond Canal igualmente resistió á los hombres que habian sido mandados

en su persecucion, y pudo ganar el campo con algunos de sus amigos, teniendo en jaque á la tropa durante *dos horas!*

Al cabo de este tiempo y falto ya de fuerzas se refugió en la finca de recreo del ministro de los EE. UU. que fué circundada sobre la marcha para impedir su evasion.

Segun las últimas noticias—aque! diplomático no entregó al general, ni á ningun otro individuo de los asilados y ha pedido á su gobierno instrucciones sobre la conducta que debe seguir en este caso.

En este *miserable negocio*, como cuarenta personas han perdido la vida y gran número de otras han salido heridas. La ley marcial ha sido declarada y por un acuerdo han sido desterradas 44 individuos todos liberales.

¡Que cosas las de los haitianos!

**Atiquisaya**—Nos escriben de Atiquisaya, haciéndonos presente la falta que se hace sentir de una escuela de primeras letras en la aldea del Rosario, jurisdiccion de dicha villa, donde hay un número considerable de niños, que viven privados de la luz de la enseñanza. Se nos asegura que por descuido de la Municipalidad no ha podido establecerse dicha escuela; y en tal virtud llamamos la atencion de la susodicha Municipalidad, lo mismo que del activo Gobernador de Ahuachapan, General Don Francisco Menendez.

Ha quebrado la casa de los conocidos banqueros Duran, Sherman y Compañia de Nueva York. El pasivo se estima en 5 á 6 millones de pesos.

Grandes aguaceros han causado en Inglaterra inundaciones parecidas á las de Francia. Varios rios han salido de madre, causando gravísimos perjuicios. En algunos puntos se ha aumentado en 9 pies el caudal de los rios.

## La señal de la Cruz.

El dia de la famosa batalla de Bull Rum (Estados Unidos), llegaba con su division el general Smith al teatro de la accion, demasiado tarde para saber cual era el santo y seña dado aquel dia por el general en jefe.

Comprendiendo que seria destrozado por los suyos si pretendia avanzar un paso mas, manifestó delante de la division que soio podia acudir sin peligro al terreno del combate, prestándose heroicamente á la muerte uno de sus soldados.

—Héme aquí, exclamó un valiente católico, saliendo de las filas.

—Vas á morir, le volvió á decir el general.

—No importa, salvaré á los amigos.

El jefe escribió en un papel estas palabras:

“Enviadme el santo y seña—“General Smith.”

El soldado, portador debía atravesar las avanzadas, y si moria, el papel encerrado en su mano indicaria que se hallaba á corta distancia y que aguardaban el santo y seña.

El católico partió.

A poco llegó á las avanzadas.

¡Quién vivió le gritaron.

—Amigo. . .

—Denos el santo y seña.

El valiente siguió avanzando. Cien fusiles le dirijieron sus bocas. Su muerte era segura. Creyendo que era llegado su último instante, alzó el brazo derecho y formó con sus dedos la señal de la cruz elevándola al cielo.

Instantáneamente se bajan los fusiles.

El signo que acaba de hacer el heroico jóven era cabalmente el santo y seña de aquel dia, la *santa cruz*, dando tres horas antes al ejército por Beaugerard, general católico. (Nacional de Quito)

## El Labrador y el Burro.

Pasaba cierto dia un labrador montado sobre un

burro por delante de un colegio, á la hora misma que salian los estudiantes de la clase, y cabalmente le dieron entonces al asno ganas de rebuznar. Los estudiantes empezaron á gritar al labrador, diciéndole:

—Majadero, cria mejor á tu bestia y ensénala cortésia.

—Hijos míos,—replicó el labrador,—es que se alegra tanto de ver á sus hermanos que se ha puesto á cantar de gozo.

**LA ESPERANZA.**

Una existencia arrastro desgraciada  
Entre pesares mil y en sabores,  
Sin contento, sin dicha, sin amores  
Lejos, muy lejos de mi patria amada.

Si alguna vez en hora afortunada  
De mi vida en la senda nacen flores,  
Pronto, pronto las secan los ardores  
Del sol, emblema de mi suerte airada;

Pero en medio de mi fatal quebranto,  
Que no me deja en calma ni un segundo  
He visto siempre bello, en lontananza,  
El guia fiel á quien estimo tanto,  
Porque me hará llegar en este mundo  
Al aásis de placer... es la sepeanza.

*Jeremias Guandique.*

**ANUNCIOS.**

**A V I S O .**

Desde el el día primero de Setiembre próximo, estará mi **diligencia**, á disposición de las personas que quieran ir ó venir de San Salvador á esta Ciudad. Su precio será el de **cinco reales** cada asiento; permitiéndoles llevar maleta que no pese mas que **doce libras**. Por el exceso se arreglaran separadamente con el cochero.

**Los asientos se espenderan:**

En San Salvador.....Hotel Aleman.  
En Nueva San Salvador, casa de José Calderon.

**HORAS DE SALIDA.**

De Nueva San Salvador....de **7 á 7½** de la mañana.  
De San Salvador.....de **4½ á 5** de la tarde.

NOTA:—Las personas seran recibidas en sus habitaciones; perdiendo el valor del asiento en caso que no esten á la hora de salida.

Nueva San Salvador, Agosto 29 de 1875.

6v.

*Faustino Calderon.*

**A los agentes Departamentales.**

La Administracion General ruéga á todos los agentes que no hayan saldado su cuenta del mes anterior, se sirvan mandar, sin demorar mas, los fondos en su poder, pues los gastos de esta empresa no admiten espera.

*San Salvador, Agosto 19 de 1875.*

**UNA GANGA!**

Se alquila una espaciosa casa recién edificada, contigua al Hotel Aleman.

Tiene agua, sopedifero y caballeriza.  
En el mencionado Hotel daran razon.  
4 v.

**LUIS DE ABRISQUETA,**

COMERCIANTE, COMISIONISTA Y CONTRATISTA,  
**124 S. 6<sup>ta</sup> St. Philadelphia.**

Hace adelantos sobre las consignaciones que se le hagan, encargándose de su venta.—Facilita Fotografías, Folletos y Diseños de toda clase de Maquinaria, Presupuestos y contratos.

*Solicita consignaciones de Vinos, Frutas y otros productos del país.*

Se hace cargo de los objetos que se remitan á la Exposicion de 1875. 4 v.

**HOTEL ALEMAN.**

**EL MAS ANTIGUO, MAS COMODO Y FAVORECIDO DE TODOS.**

**OFRECE SUS SERVICIOS AL PUBLICO.**

**MESA VARIADA Y ABUNDANTE.**  
Licores finos.

Juegos de billar.

Espaciosos cuartos.

Trato esmerado. &

San Salvador, Agosto 9 de 1875.  
18 v.

**GABRIEL JUBIN**

**DENTISTA FRANCÉS**

**Vive en la casa de Don Manuel López,** contigua a la de Don José Larreynaga.

Ofrece sus servicios á las personas que gusten ocuparle; garantizando sus trabajos.

*San Salvador, Agosto 18 de 1875.*

16 v.



Por la MAÑANA:	Por la TARDE:
De Santa Tecla á las 7.	á las 4.
Del Arenal.... " " 8.	" " 5.

**PRECIOS DE CADA VIAJE,**

**DOS REALES y medio.**

NOTA:—Las diligencias del Señor Manzano haran conexion con el Arenal.

San Salvador, 24 de Abril de 1875.

EL DIRECTOR.

**BOTICA DE RIVERA.**

Medicinas frescas,  
Esmerado despacho.

IMPRENTA DE "EL UNIVERSO".